

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 13.153

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Per un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre. 5,50
Por un mes... 2,50
Por trimestre. 7

DOMINGO 25 DE AGOSTO DE 1895

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicacion al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVI

TRAS DE LA BANDERA

I

Camino de Cuba van los soldados. Han un momento que han salido del cuartel y avanzan en anchas filas por la calle.

Escorta numerosísima les rodea. Los soldados son hijos del pueblo, y el pueblo va a despedirlos temblando de emoción. En el corazón del pueblo hay un tesoro de sentimientos, una riqueza incomparable de poesía.

Luego, la escena se presta a ello, y la decoración de todos suaves y melancólicos encaja perfectamente. Parece que la naturaleza ha escogido sus colores para pintar el escenario.

Es la tarde. El fondo del cielo está gris como el traje de los pobres cubanos; grises parecen las hojas de los árboles, gris el aspecto de todos. Tan solo en el ocaso se vé un zócalo de nubes de grana, un incendio con colores de sangre.

Sangre! Quizá la viertan pronto los pobres soldados que se van; quizá sin verterla, sin alcanzar esa gloria, ese hermoso morir del poeta griego, perezcan heridos por aquel sol, por aquel clima, por los efluvios de aquellos bosques vírgenes.

Los que van partir a los soldados piensan en eso y lloran. Las mujeres del pueblo tienen los ojos arrasados en lágrimas; los hombres más fuertes recatan algo, más no del todo, esa emoción patriótica. Tienen pena, pena que no saben definirse.

No es la flaqueza de la cobardía, no es el sentimiento de la debilidad ni el miedo a que los españoles mueran. Saben hacerlo con verdadera prodigalidad por su patria, y morir así, morir peleando con el enemigo es envidiable. La patria representa a la Divinidad entonces y santifica la muerte. Entonces el que va al frente de los soldados puede decirles como Churraca a los suyos en el combate de Trafalgar:—En nombre de Dios prometo la bienaventuranza a los que por España mueran.

No es eso, pues. Lo triste es el enemigo del clima, de las lluvias, del sol, del suelo; el enemigo de la fiebre que va artemente a clavar su gadaña en el corazón del pobre soldado, y después de robarle el color y las carnes le roba la vida. Eso es lo triste, lo que entenece, lo que inunda las almas de pena y de lágrimas los ojos.

En eso piensan las madres que van con ellos a la estación vacilando, pero sin desmayar, a darles allí el último abrazo, y depositar en ellos con un beso maternal un pedazo de su alma. En eso piensan también las que desde la aldea esperan la carta dolorosa que les anuncia la partida. ¡Pobres madres! Preciosa contribución dais a la patria. Dais el encanto de vuestros ojos, la esperanza de vuestra vejez, la corona y el ornamento de vuestras canas. Dais el niño aquel que en días más felices arrullabais en vuestros brazos o meclais en la pobre cuna, aquel joven a quien enseñasteis a amar a Dios y a ser bueno, el que esperabais con impaciencia en vuestro hogar a la caída de la tarde, cuando daba de mano a la faena diaria con que os proporcionaba el sustento y la alegría. Dais el corazón.

Pero la patria, esa otra madre que también llora, necesita contribución de corazones. Sin ellos no viviría....

II

Las músicas dan al viento notas dulces, tiernas, melancólicas. Hay en esos sonidos que hieren el aire la misma expresión que en los rostros, el mismo sentimiento que en los corazones. El arte divino traduce bien el alma de la escena. A veces semeja la indefinible languidez de un suspiro, otras el brillo tiernísimo de una lágrima, y otras por fin el sagrado entusiasmo que hace nacer la patria a la vista de la bandera.

¡La bandera! La lleva un soldado, y ondea graciosamente en el viento, deslumbrando la vista con esos hermosos colores emblema del valor y de la gloria.

Con el batallón va la bandera a ser partícipe de sus penas y sus alegrías, a téñirse de sangre enemiga, a dar al solda-

do misteriosa voz de aliento en la pelea, y dulce aplauso en la victoria. Esa bandera se ceñirá de laurel el hermoso día del triunfo, velará el dolor de los heridos, servirá de sudario santo a los que mueran. ¡Bandera inmortal! Cuatro centurias hace que pasaste los mares y fuiste con la cruz a descubrir un nuevo mundo. De España salias también entonces, y entonces también te llevaban soldados españoles y naves españolas. Y desafiaste los peligros, y dominaste el mar, y paseaste triunfadora por la virgen América evocada de las sombras a tu mágico conjuro.

Contigo fué a América el habla castellana, contigo la fé sentisima de los españoles, contigo la luz y el calor de una civilización que había de regenerar a millones de hombres. Los cielos se sirvieron de tí, como de un misionero dulcísimo para ganar almas perdidas, como de un arcángel ó como de un Redentor para llevar a cabo el milagro incomparable de redimir un mundo. Y rodeaste los continentes y los mares como con un ceñidor de oro con la corona española.

¡Bandera querida de la tradición! Cuando dejaste de dar sombra a aquellas regiones, se perdieron para la patria, el nombre de España fué borrándose de inmensos países que son sus hijos, porque a su regazo nacieron, y apenas si nos queda como recuerdo de grandeza tanta el pedazo de tierra donde arde la impía guerra ahora. Esa tierra a donde vas, para volver tal vez ensangrentada, pero victoriosa.

¡Victoriosa, no hay duda! No es lo que se disputa una isla, ni un reino, es mas, mucho mas, es el honor de España, que sentiria sonrojo de muerte si no pudiera hoy conservar el último resto de lo que sus padres ganaron, de lo que guardaron como preciado tesoro sus reyes.

Por eso van tan animosos los soldados tras de la bandera. Tras ella van también en espíritu todos los hijos buenos de esta nación desventurada.

Y cuando el tren ó el barco se marchan llevándose a los defensores de la patria, cuando las partículas blancas se agitan a lo lejos, y los colores rojo y gualda se desvanecen entre las neblinas del horizonte ó entre las brumas del mar, aquí quedan todos derramando una lágrima como homenaje a esos valientes soldados y a esa querida bandera.

ENEAS.

Bien vengas mal si vienes solo

Todas las ilusiones de su vida las cifra don Antonio en el porvenir que la suerte deparara a su hijo Clemente; por eso no había dejado de velar asiduamente su niñez prodigándole los más tiernos cuidados y caricias, ni había desatendido en lo más mínimo su educación durante su adolescencia, por cuanto que a costa de desvelos y sacrificios lo había puesto en uno de los mejores colegios.

Con la terminación de la segunda enseñanza de Clemente, coincidió la temprana muerte de su madre, víctima del cólera, que por el mes de Agosto de 1885 con tanto ahinco castigó el delicioso sitio del Real Patrimonio, en Aranjuez, de donde eran naturales y vecinos los individuos de esta familia.

Trastorno grande fué el que ésta desgracia originó a la familia de don Antonio, y más especialmente a éste, por cuanto que, ensimismado en el dolor que la pérdida de su esposa le produjo, olvidó el afán de su existencia, ó sea la carrera de su hijo.

Más como en este pícaro mundo no hay nada infinito, el tiempo se encargó de aplacar el dolor de esta desgracia, é hizo que relativamente la tranquilidad reapareciera en el corazón del vido, que volvió a batallar acerca de la carrera que debía seguir su Clemente.

En gracia a la verdad, podemos asegurar que el joven no tenía vocación decidida ni determinada por esta ó aquella profesión, debido sin duda a su carácter alegre, que le hacía ver todo de color de rosa: por eso lo mismo le daba, según contestaba a preguntas de su padre, ser

abogado ó médico, que militar ó boticario ó sacerdote, por más que esto último creía él que no cuadraba bien a su jovialidad.

Se nos olvidaba decir que la familia de don Antonio estaba reducida después de la muerte de su mujer a sus hijos Clemente y Dorotea; ésta dos años mayor que aquel.

Dicióse por fin que la carrera de las armas fuese la que nuestro joven emprendiera, pasando al efecto a Guadalajara, donde a los cuatro años, ó sea en Julio de 1890 (pues con la muerte de su madre no estudió aquel año), saliese con el grado de subteniente de caballería.

Habendo sido destinado a la corte el nuevo militar, don Antonio y Dorotea trasladáronse allá, levantando la casa. Nada digno de mención ocurrió en dos años y medio, pero transcurrido este tiempo Dorotea se vió asediada por los galanteos de un joven, que sin saber por qué, no obstante su buen porte y exquisita finura, le inspiraba relativa aversión.

La casualidad, como dicen los novelistas, decidió en favor del pretendiente, pues una tarde en que nuestro galanteador, llamado Tristán, rondaba la casa de Dorotea, quiso la desgracia que Clemente que llegaba de paseo, al apearse del caballo éste se encabritara, en tan mala ocasión que diera con el jinete en el suelo, quedando prendido al estribo por una espuela, y gracias a la oportunidad de haberse Tristán arrojado a sujetar al corcel, no fueron terribles las consecuencias, ya algún tanto desgraciadas, pues Clemente resultó con dos heridas en la cabeza y la luxación de un pié.

Entabladas relaciones entre Tristán y la familia de don Antonio, bien pronto empezó a nublarse la dicha entre aquellos seres antes felices, pues engañada alevoamente Dorotea por su novio, vióse Clemente obligado a reparar su honor mancillado en un desafío, celebrado en Carabanchel, y en cuyo sitio Tristán expió su crimen.

¡Cuántas lágrimas surgieron de los ojos de la familia que nos ocupa!

Don Antonio cayó víctima de los disgustos en una gran postración, que a poco le produjo una especie de parálisis intelectual, viéndose precisados sus hijos a llevarlo a un hospital, pues carecían de recursos para atender a las necesidades del enfermo.

Dorotea avergonzada, sin culpa por su parte, de lo crítico de la situación de su familia, é imposibilitada para dar su mano a ningún caballero, fué a llorar su desgracia, ingresando en la santa hermandad de «Hermanitas de los pobres y de la caridad.»

Clemente, a quien de tanto sufrir había cambiado su carácter de franco y jovial, en taciturno y reservado, pasó a Ultramar á principios de este año, con objeto de castigar los desmanes de la morisma de Mindanao.

El 8 de Febrero, en uno de los encuentros que nuestras bizarras tropas tuvieron con el enemigo de nuestra religión y de nuestra patria, una bala cortó la existencia de Clemente, pues le habían atravesado el pecho.

Sor Maria del Mayor Dolor, conocida en el mundo por Dorotea, prestó socorro a los heridos de aquella acción, y cuando ya su ánimo se encontraba desfallecido por el trabajo de su augusta misión, los estertores de una agonía movieron su espíritu y fortalecieron su ánimo para cumplir su alta misión, y aproximándose al espirante reconoció en él a su hermano Clemente.

Su desgracia y fé religiosa la dieron fuerzas para colocar un Crucifijo entre las manos del moribundo, alentando con los bálsamos que presta nuestra religión, y para encomendarse al alma al Todopoderoso; pero al querer levantar el inanimado cuerpo de su hermano aquella mártir de nuestra fé, también entregó su espíritu al Rey de la vida, víctima de una aneurisma.

Gracias a los solícitos cuidados prestados a don Antonio, éste iba recobrando la salud paulatinamente, permitiéndosele distraer su imaginación con la lectura de libros y periodicos.

El 3 de Abril, don Antonio, que igno-

raba donde estaban sus hijos, pues el estado de su inteligencia cuando entró en el hospital era deplorable, leyó la prensa y en ella las noticias de Mindanao, más sus ojos brillaron de una manera terrible al ver el nombre de sus hijos; ávido leyó todos los detalles, y cuando penetrado por la relación de que sus hijos no existían, fué tan rudo el golpe que experimentó, que la congestión cerebral ahogó su existencia.

FRANCISCO GONZÁLEZ Y SAENZ.

DE BAENA

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mio:

Al regresar de mi excursión a esa, me entero de que se ha realizado en esta villa un acto de gran importancia, no porque en si la tenga dado el número relativamente pequeño (unos cuarenta hombres) que lo han llevado a efecto, sino por la trascendencia que moralmente tiene, y por verse en ello retratado el espíritu que domina en todas las clases sociales y principalmente en las trabajadoras.

En efecto, está hoy Baena a la altura de Málaga, Alcoy, Madrid y tantos otros centros industriales donde con harta frecuencia se repiten las huelgas de los obreros en demanda, generalmente, de aumento de jornal y rebaja de horas de trabajo.

El hecho es como sigue:

Hace algún tiempo que los oficiales que concurren a trabajar en los talleres de calzado de esta localidad, venian gestionando de sus respectivos maestros el que les aumentasen el jornal que percibían como producto de su trabajo. Visto el resultado negativo que obtenian en sus gestiones, empezaron a celebrar reuniones y conferencias sobre el particular, acordando unánimemente declararse en huelga y celebrar con tal motivo una manifestación, para la que prepararon su bandera correspondiente; pero como para llevar a efecto este acuerdo les era indispensable el competente permiso de la autoridad, se reunieron el día diez y seis del actual, y dirigiéndose en masa a las Casas Consistoriales, hicieron presente al señor Alcalde sus propósitos, solicitando al mismo tiempo su consentimiento para recorrer las calles en manifestación pacífica.

El señor Ruiz Frias, queriendo evitar, sin duda, las alteraciones que pudieran ocurrir en el orden público, al unirse, como se temía, otros elementos ajenos a la clase, les exhortó a que depusieran su actitud y les prohibió que celebraran la manifestación en evitación de los males que pudieran sobrevenir.

Acto continuo mandó comparecer en la Alcaldía a la mayor parte de los maestros de taller para informarles de la petición de sus oficiales, y armonizando las exigencias y concesiones que mutuamente se hicieran venir a un arreglo que dejara a todos satisfechos. Los maestros consideraban excesivas y faltas de razón las peticiones de subida de sueldo de sus dependientes; pero al propio tiempo, y deseando dar solución favorable al conflicto, se comprometieron a aumentarles veinticinco céntimos de peseta por cada par de piezas que hicieran; a esto no han querido acceder los oficiales, y a esta fecha continúan sin parecer por los talleres y por lo tanto en huelga pacífica. Sé de algunos que, dispuestos a continuar en sus pretensiones, y viendo que no es fácil el conseguir sus deseos, antes que rendirse se han asociado a un capitalista y trabajan ya por su cuenta.

Vea usted, señor Director, como estamos a la altura de los grandes centros industriales, como digo al principio, respecto a esta clase de manifestaciones: la verdad es que si la autoridad no impide la tantas veces repetida manifestación, casi puedo asegurar que hubiera trascendido a los demás artes y oficios, y entonces no es facil adivinar el resultado.

Dejo en cartera otras noticias de bastante sensación que no me atrevo a participar a usted hasta que sean del dominio público, en cuyo caso lo haré, si se confirma, y hasta entonces se repite suyo

afectísimo amigo seguro servidor que besa su mano,

El Corresponsal.

22 Agosto 95.

Noticias.

De los periódicos de Madrid y provincias tomamos las noticias siguientes:

El orden público

Valencia, 22 (8:50 noche).—Los dos hombres detenidos por la Guardia civil de Chelva en Venta del Villar, resultan ser Rafael Rosas Castañer, titulado comandante de la partida de Chovar, de cincuenta años de edad, natural de Gaibiet, y Joaquín Valencia Martínez.

Han sido puestos a disposición del juez instructor de Castellón.

Rosas ha figurado en otras intentonas republicanas.

Continúa aquí la autoridad haciendo pesquisas.

Se busca a 16 hombres que se sabe salieron de Valencia para engrosar la partida de Chovar.

Hoy se ha asegurado que un revolucionario llamado «Pepe el de la Maestra», principal autor de la intentona, se ha refugiado en Orán.

Han sido puestos en libertad 11 individuos que fueron detenidos por sospechosos.

Continuaron circulando el jueves rumores de que ciertos elementos se preparaban para alterar el orden público.

El Día dice que, según se aseguraba, la tarde del jueves, los trabajos realizados recientemente eran más importantes de lo que en un principio se creyó, pues estaba preparado para hacer varios días un movimiento revolucionario que había de estallar en las provincias de Levante y que debía ser secundado por varias poblaciones de Andalucía, Cataluña y Castilla.

Por causas que se ignoran, los que preparaban el movimiento creyeron oportuno retrasarlo, y avisaron a todos los que se habían comprometido a iniciarlo; pero el aviso llegó tarde a Chovar, y se levantó en este pueblo la partida que ha hecho abortar el movimiento, poniendo al gobierno y a las autoridades sobre la pista.

Dícese que se han hecho algunas detenciones de caracterizados republicanos en distintos puntos, siendo una de éstas la de un conocido periodista.

De El Imparcial:...

Hace unos ocho ó diez días tuvieron noticia en el gobierno civil de Madrid de que había llegado, procedente de los Estados Unidos, un personaje misterioso en cuanto entró en Madrid se puso al habla con unas cuantas personas poco escrupulosas en asuntos de patriotismo de esas que son materia dispuesta para prestar cierta clase de servicios a cambio de recompensas metálicas.

Desde que llegó el laborante en cuestión, comenzaron a reunirse en una casa, dijese que del distrito del Congreso, con objeto de ocuparse en los medios de promover una algarada é infiltrar así en la Bolsa y en otros centros, al propio tiempo que en el extranjero, y se vióse todo el alcance de la labor separatista que tenía ramificaciones hasta en la misma capital de España.

Los trabajos no debieron llevarse a cabo con todo el secreto que el caso requería, puesto que a poco se supo en el gobierno civil y la policía comenzó a practicar investigaciones y a extremar vigilancias en determinados puntos de la capital.

Cuando adquirió la conciencia de lo que ocurría, vióse que la cuestión no revestía las graves proporciones que se supuso en un principio. Aquello no tenía nada de serio. Es más, los republicanos de cierta talla no se mezclaban en el asunto, y en cuanto se enteraron de los trabajos que se realizaban apresuráronse a protestar energicamente, diciendo que semejantes acciones eran criminales y que ellos en modo alguno se hacían solidarios de la demencia de unos cuantos.

Lo que se pretendía en las reuniones misteriosas era algo parecido a lo del

cuartel del Buen Suceso de Barcelona, si bien dando al acto más amplitud.

Hace dos días supo el gobernador que de los Estados Unidos habían llegado á Madrid 80.000 pesos, destinados á pagar la gente comprometida en los barrios bajos, y entonces el jefe de vigilancia, señor Pita, dió instrucciones á varios delegados de policía para que observasen los manejos de determinadas personas y las redujesen á prisión en el caso de comprobarse su participación en los sucesos que se estaban laborando con rapidez suma.

El resultado de estas órdenes fué detener anoche á dos personas, que ingresaron en el gobierno civil.

También la policía practicó anoche un registro en una casa de la calle del Fúcar, donde se sospechaba que hubiese algo relacionado en estos asuntos, pero allí no encontró nada, por lo que se pudiese coleccionar los fines criminales que se perseguían.

Anoche á última hora se aseguraba que los laborantes de motiles á 500 duros por cabeza habían desistido de continuar por el camino emprendido en vista de que sus propósitos estaban descubiertos.

Estas noticias, bueno es advertirlo, proceden de círculos ministeriales.

Del Herald:
«Los tumultos de Haro, Mataró y Tafalla primeramente; la famosa «revolución de Chovar», después, y, por último, las inquietudes de Valencia y de Madrid, pueden muy bien ser efectos de una sola causa. Todo induce á pensar que se ha querido que antes del embarque del segundo ejército hubiera en España, no un movimiento serio, pues falta atmósfera para eso, pero sí media docena de pequeñas explosiones bastantes á producir un estado de alarma, y á fortalecer en el extranjero la posición de los laborantes cubanos.

Claro es que, de existir semejante plan, los directores de estos trabajos han debido ponerse en contacto con la hez de los elementos revolucionarios. Solo allí podrían reclutar secuaces y cabe suponer que los hayan encontrado; porque, hablando en pura prosa, sucede aquí lo que en todas partes: hay españoles que por dinero venden á España y franceses que venden á Francia y alemanes que venden á Alemania. Son pocos, muy pocos, pero los hay. El que diga lo contrario está loco, ó es poeta.

No tienen, á nuestros ojos, otra importancia que esa los trabajos á que el rumor público viene refiriéndose días ha. Ni la paz social, ni la disciplina del Ejército corren ningún peligro serio.»

San Sebastián 23 (9'30 m).—Viajeros del tren mixto llegados á esta capital á las tres de la madrugada, han espasmo la alarma en San Sebastián hablando de una espantosa catástrofe del tren expreso ocurrida cerca de Biarritz.

Dicen los viajeros á quienes aludo, que en la vía hay un montón de astillas de vagones destrozados, que han muerto varias personas y han resultado muchos heridos.

Nuestro corresponsal en Biarritz sale con dirección al lugar de la catástrofe.

Parece que en el tren no iban españoles.

San Sebastián 23 (11'30 m).—Confirmo mi telegrama anterior, de que hay mucha gente alarmada por las noticias relativas al descarrilamiento del tren francés, que ha hecho cundir *La Voz de Guipúzcoa*.

Las noticias que tienen en la estación son de que sólo está contuso el fogonero; que descarriló la máquina y seis vagones, y se rompieron muchos cristales y estribos.

El tren correspondía al formado ayer tarde en Hendaya con el expreso de España.

Alcoy 22 (11 noche).—Al anochecer salió un obrero de los que trabajan en la fábrica de Aparicio.

Instantáneamente formóse un grupo numerosísimo de huelguistas, que le insultaron, dirigiéndole todo género de improperios.

Acosado por el grupo formado por más de doscientos hombres, vióse obligado á entrar en una peluquería de la calle del Mercado, ante cuya puerta se detuvieron los revoltosos.

Avísado el gobernador civil, que se encontraba en el Ayuntamiento con el gobernador militar y con el alcalde, marchó acompañado de estas autoridades, de Guardia civil de caballería y de infantería y de agentes de policía al sitio del suceso.

Los grupos no ofrecieron resistencia al gobernador, pero iban y venían sin disolverse.

La Guardia civil de caballería avanzó

hacia el sitio en que se encontraban. Se hicieron varias detenciones y las autoridades volvieron al Ayuntamiento.

Poco después avisaron de nuevo por el teléfono al gobernador de que en las inmediaciones de las fábricas de Aparicio y Aracil se formaban grupos.

El gobernador acudió con fuerzas cuando ya se habían disuelto los grupos.

Se ha detenido á varios hombres que ejercían espionaje cerca de los obreros que trabajaban.

Alterado el orden público, el gobernador adoptó varias medidas de precaución.

A las ocho de la noche se dirigió á la Sociedad de tejedores, donde se hallaban reunidos 200 socios.

En las bocascalles inmediatas la Guardia civil impedía el tránsito.

Con el Sr. Madariaga fueron el general Marquez, el alcalde y otras autoridades.

Reunió el gobernador á los tejedores, y les dijo que mientras permaneciesen dentro de su derecho serían respetados; pero puesto que se habían extralimitado, prometía cumplir la ley enérgicamente.

Desde este momento—añadió,—queda cerrado el Círculo y detenida la junta directiva.

En cumplimiento de esta orden fueron conducidos por la Guardia civil el presidente, tres vocales y dos socios más.

Luego se presentó el secretario del Círculo, que también fué detenido, y el gobernador procedió al registro del local.

Avísado el juez, se presentó incautándose de los documentos.

Como la cárcel ofrece pocas condiciones de seguridad, se acordó encerrar á los obreros en los calabozos del cuartel, á disposición del juez instructor.

A las nueve de la noche el gobernador salió del Círculo y al llegar á la plaza de la Constitución encontróse con numerosos grupos de obreros.

Intimóseles que se disolvieran, pero los grupos continuaron en la misma actitud pasiva sin cumplir la orden y sin ofrecer resistencia.

Entonces se ordenó que la guardia civil de caballería y un piquete del regimiento de Sesma diera una carga, como lo efectuaron, quedando despejadas las plazas y las calles inmediatas.

Al avanzar los soldados oyéronse algunos silbidos.

La carga no produjo desgracia alguna. Los soldados daban de plana, y no causaron ninguna lesión.

Dícese que esta noche han marchado bastantes obreros á los pueblos inmediatos, temiendo los sucesos.

Ha llegado de Barrancos el aviso de que cerca de las fábricas allí establecidas hay muchos obreros.

Han salido tropas para este lugar.

A las nueve y media fueron conducidos al cuartel de dos en dos y entre guardias civiles los individuos de la junta directiva del Círculo de tejedores.

En el Ayuntamiento se ha situado una compañía de infantería.

Alcoy 23 (1'30 madrugada).—En este momento ingresan en la cárcel nueve obreros que fueron detenidos en las calles cuando se estaba procediendo á la clausura del Círculo.

Recorren las calles numerosas patrullas.

Noticias de la Marina

Algeciras 22 (10,15 noche).—Después de ser reparadas provisionalmente las averías que sufrió el *Pelayo*, hoy pudo salir la escuadra con rumbo á Cádiz.

Cádiz 22 (10,15 noche).—Llegó la escuadra sin novedad.

La avería del *Pelayo* consiste en haberse roto el vástago de la bomba de aire. Habrá que recomponerlo del todo.

Esta avería, por fortuna, no es de importancia.

El ministro de Marina ha comisionado al jefe del Depósito Hidrográfico de esta corte para que se traslade al Ferrol en comisión especial, y bajo su presidencia y dirección reúna á todos los jefes y oficiales que contribuyeron en 1893 al levantamiento del plano de aquella ría y puerto, convocando además á cuantos crea oportuno, para que determinen con la mayor precisión si existe el bajo de piedra desconocido donde se dice chocó el *Infanta María Teresa* el día 6 del actual, sufriendo graves averías, ó si, por el contrario, es sólo un error del buzo que afirma haberlo visto.

Ahora va á resultar que si hay semejante bajo, ni ha chocado con él el *María Teresa*, ni ha existido nunca semejante crucero.

En realidad, como si no existiera, según le han dejado.

Del expediente de recepción del caño

nero torpedero *Filipinas*, que existe en el ministerio de Marina, no resulta que en el acto de la entrega del mencionado buque se formulara voto particular alguno ni por el general Sr. Manterola, ni por ningún otro de los vocales facultativos que compusieron la referida comisión.

El buque quedó admitido por unanimidad y con los pronunciamientos más favorables, después de verificadas todas las pruebas que exigía el pliego de condiciones.

A consecuencia de las deficiencias observadas en las construcciones que se hacen en los arsenales del Estado, el general Beránger ha dirigido una real orden al presidente del Centro Consultivo de la Armada, encaminada á evitar esas deficiencias en los cruceros en construcción *Cardenal Cisneros*, *Princesa de Asturias*, *Cataluña* y *Lepanto*.

La disposición principal de dicha real orden es la siguiente:

Nombramiento de una comisión, que presidirá un vicealmirante, para proceder á una visita á los departamentos para examinar, de acuerdo con los capitanes generales de los mismos, el estado de adelanto en que se encuentran los acorazados mencionados, los motivos de su excesivo coste, las causas de su atraso y las fechas en que podrán prestar servicio.

La insurrección de Cuba

Nueva York 22.—Acaba de llegar un telegrama de la Habana dando cuenta de un importante combate ocurrido en Banajagua, provincia de Santa Clara.

Una numerosa partida de insurgentes atacó al pueblo de Banajagua, donde hay un pequeño destacamento español.

La lucha fué larga y sangrienta. Al fin tuvieron que huir los rebeldes, dejando en el campo 40 hombres, entre muertos y heridos.

Al huir incendiaron el pueblo de Banajagua.

Noticias de origen Yankee

Paris 22 (10 noche).—Un telegrama del *Herald* dice que tropas mandadas por los generales Navarro, Sandoval, Salinas, Loño y San Luis atacaron á Maceo, regresando á los puntos de acuartelamiento con numerosas bajas, producidas, más que por las balas, por las enfermedades.

Paris 22 (9'48 noche).—*El Herald* publica un telegrama de Nueva York, á cuyas informaciones dá carácter semiformal, pretendiendo que el gobierno americano, en el caso de que no se hubiese concedido la indemnización *Mora*, tenía preparada la ocupación de la Habana, como los ingleses ocuparon á Corinto en caso semejante.

Esta balandronada no puede tener base de verdad alguna.

Lo que es indudable es que si los Estados Unidos habían pensado en apoderarse de la Habana no hubieran podido conseguir tal propósito.

Paris 22 (9'40 noche).—Es inexacta la noticia telegrafiada por la *Agencia Havas* á un periódico de Madrid diciendo que la embajada española ha solicitado del gobierno francés medidas contra los desertores españoles.

Tampoco está confirmada la noticia de la misma *Agencia*, según la cual numerosos desertores españoles habían traspuesto los Pirineos.

Un corresponsal de *El Imparcial* en Nueva York telegrafió el jueves la noticia—advertiendo que procedía de centros filibusteros—de la muerte del general Mella.

La advertencia no estaba demás.

Efectivamente, esta noticia, como todas las de la misma procedencia, es falsa en absoluto. El general Mella goza, afortunadamente, de buena salud.

La noche del jueves se recibió en el ministerio de la Guerra un telegrama del general Martínez Campos dando cuenta de noticias referentes á cuestiones del servicio, que le trasmitía el general Mella.

Sin novedad

En el ministerio de la Guerra se recibieron el jueves varios telegramas de Cuba, unos firmados por el general Martínez Campos y otros por el general Arderías.

Todos se refieren á asuntos del servicio.

Gacetillas.

Captura importante.—Noticioso el señor Retamosa, comandante del puesto de la guardia civil de esta capital, de que se encontraba en Córdoba el individuo que hace pocos días agredió á la benemérita de Montilla, entre esta población y la villa de Espejo, al sorprender

la conducción de unos cerdos de dudosa procedencia, de cuyo suceso nos ocupamos oportunamente, practicó activas diligencias que dieron por resultado conocer el domicilio de Fernando Castro Jimenez, que es el nombre del autor del atentado, y ordenó que anteañoche se apostaran dos parejas en los lugares convenientes para llevar á efecto la captura. La pareja situada en las inmediaciones á la Magdalena consiguió detener á Castro, y cuando lo llevaba ya amarrado, rompió la cuerda y emprendió la fuga. Perseguido por los guardias corrió por diferentes calles sin que aquellos pudieran darle alcance. En la calle de Gutierrez de los Rios incorporóse á la pareja otro guardia civil, siguiendo al fujitivo por la calle del Duque de la Victoria, en donde hizo á aquél varios disparos sin herirlo. El tercer guardia no hizo caso de la agresión y continuó su veloz carrera hasta la calle de Isabel II, en donde fué definitivamente detenido el sujeto en cuestión, que, por los hechos registrados, debe ser hombre de provecho. Las carreras, la voz de ¡alto! á la guardia civil y los disparos del criminal, pusieron al vecindario en movimiento.

May digno.—Por Real orden fecha 21 del actual ha sido nombrado para el desempeño de la nueva Cátedra de Religión y Moral del Instituto provincial de Córdoba, el ilustrado sacerdote señor don Enrique Medina y Bermeja, Doctor en Sagrada Teología, Licenciado en Derecho Civil y Canónico y actual Catedrático del Seminario Conciliar de San Pelayo. El señor Medina Bermeja, que es un sacerdote digno, tiene una brillante carrera literaria, prueba evidente de su reconocida suficiencia. Damos nuestro cumplido parabién al señor Medina por su merecido nombramiento, y al respetable claustro de profesores del Instituto provincial.

El vigia.—Es difícil al hablar—de baches del empedrado,—mucho mas que referirlos—el conseguir repararlos.

Programa.—La banda de Cazadores de Cataluña tocará esta noche en la calle paseo del Gran Capitán los números que siguen: 1.º Paso doble sobre motivos de «El Monaguillo», *Marqués*.—2.º Une nuit en nacelle, *Barcarola*, *Borrás*.—3.º Overture «Rienzi», *Wagner*.—4.º «La Nana de Consolina», capricho instrumental, *Borrás*.—5.º «El perro de Don Manuel», danzas genero nugariche, *Bráms*, *Borrás*.—6.º Jota de la ópera «La Dolores», *Bretón*.

Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 23 del corriente.—Central 4280 pesetas y 45 céntimos.—Puente 415'09.—Pretorio 574'22.—San Sebastián 385'46.—Victoria 241'45.—Nocturno 23'82.—Matadero 684'86.—De las 6.605 pesetas y 35 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 3099'56.—A la provincia y municipio 3099'52.—Adicionadas 406'27.—En el mismo día del año anterior 7.144'80.

Señor Alcalde.—Contando con la atención de S. S. le rogamos se sirva dar órdenes para que el recipiente de la calle de Munda se ase como la higiene recomienda, porque, si la operación se hace, es del todo deficitario, según puede verse en aquella *dignísima* muestra de nuestra policía urbana. A mayor abundamiento la dotación de agua que disfruta es escasa en una parte y nula en otra, como también puede verse en aquel inmundado foco de infección, hijo del abandono en que aquí tenemos ciertos servicios municipales.

Música.—Esta noche, de nueve á once, tocará en el paseo de Madre de Dios la banda de Cazadores de Cuba.

A los contratistas.—El día siete de Septiembre, de una á dos de la tarde, tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta pública de las obras de adoquinado, empedrado, reempedrado y su conservación durante el tiempo que resta del presente año económico. Oportunamente publicaremos el edicto de la Alcaldía que obra en nuestro poder.

Sigue el fuego.—La Alcaldía de Dona Mencía dá cuenta de un incendio ocurrido el día 20 del actual en la casa del vecino de aquella villa don José Navas Morales, calle de Alfonso XIII. La parte del edificio en que ocurrió el incendio ha quedado destruida por completo: la causa que lo ha motivado parece casual, y las pérdidas se calculan de cuatro á cinco mil pesetas.—La de Villaviciosa dá cuenta de otro incendio ocurrido el día 17 en el «Villarejo alto», habiendo detenido el día 21 del actual, como presuntos autores del mismo, á Antonio y Manuel Muñoz Alvarez. Los destrozos del fuego consisten en unas 300 fanegas de monte bajo, pastos, chaparros y olivos, calculándose sus pérdidas en unas trescientas pesetas.

Caja provincial.—Anteañoche no se hicieron en ella anotaciones de ingreso, y se pagaron, sólo por ampliación, 104 pesetas y 42 céntimos; quedando para ayer 199'31 por expresado concepto y 21'51 por corriente.

Licitación.—Para la subasta del suministro de cincuenta levitas, setenta y nueve pantalones, cuatro capotes de caballería, treinta y cinco leopoldinas y otras prendas menores de las que constituyen el uniforme de los guardias municipales, se ha señalado el viernes seis de Septiembre próximo, de una á dos de la tarde, según hemos visto en el edicto publicado ayer por la Alcaldía, en el cual se fijan los precios que han de servir de base para dicha licitación y se inserta el modelo á que han de ajustarse las proposiciones.

Reforma.—El ministro de Fomento tiene en estudio un proyecto de reforma en la carrera de ingenieros agrónomos. Ann cuando nada hay resuelto respecto de esto, parece que el propósito del señor Bosch es conceder mayores atribuciones de las que actualmente tienen á los ingenieros agrónomos y dar mejor provenir á esta carrera.

Subasta.—El 31 se subasta en el juzgado de Lucena la casa número 31 calle del Peso, de dicha ciudad, valorada en 7.500 pesetas.

Hemerídes.—Hoy—1270.—Fallecimiento de San Luis, rey de Francia.—1397.—Confirmación por don Martín del derecho de asilo real, á favor de las monjas de Pedralbes.—1680.—Batalla de Alcántara.

La Cruz Roja.—La Comisión provincial de *La Cruz Roja* celebró sesión ordinaria el viernes último bajo la presidencia del excelentísimo señor Conde de Cárdenas. Dada lectura del acta de la junta general y de la extraordinaria última, fueron aprobadas, dándose cuenta después de las propuestas de señores socios de la capital y provincia que fueron aceptadas. Se dió lectura del oficio de esta Alcaldía interesando se manifestase si la Asociación celebraba algunos festejos en la velada de Nuestra Señora de la Fuensanta y feria de Otoño, y si podría verificarse en el período comprendido entre las dos ferias citadas, el gran festival taurino que está organizándose por esta comisión provincial, acordándose contestar á la Alcaldía, que, en atención á la importancia de los trabajos que se están llevando á cabo para realizar dicho festival, no pueden quedar terminados hasta los primeros días de Octubre próximo, sintiendo mucho que esta fiesta no pueda figurar en el programa de la feria de Otoño. También se manifestó á la Alcaldía, que, á la vez que se organiza dicho festival, se están haciendo los trabajos preliminares para la realización de dos grandes fiestas que se celebrarán en Mayo del año próximo, siendo una de ellas por su importancia y fines altamente científicos y civilizadores, de las que enaltecen á la ciudad y elementos activos que las celebran. Fué presentado el proyecto de presupuesto general ordinario de la comisión para el año económico actual, en el que figura la adquisición del completo de la ambulancia sanitaria y aumento de unidades de dicho material para montar todos los servicios, siendo aprobado. En la próxima junta que celebre la comisión provincial, será presentado el proyecto de reglamento para el servicio sanitario, cuyo trabajo se halla completamente terminado y al examen de los señores consultores médicos, los cuales lo han revisado y lo hallan sumamente completo, y adaptado á todas las necesidades locales en caso de epidemia y siniestros.

Ilustres oradores.—Lo serán hoy en la fiesta que á su titular celebran los RR. PP. del Corazón de María, los señores Magistrales de Córdoba y Sevilla, verdaderas glorias del púlpito español.

Policía urbana.—Recientemente se ha dado el juzgado de instrucción á una de las casas situadas en la calle Marqués del Villar. De modo que la circulación por aquella vía ha aumentado de modo extraordinario. Siempre debe cuidarse de la limpieza de las calles, pero en la ocasión presente es preciso atender con mayor cuidado que la policía urbana se atiende en la calle Marqués del Villar. Allí hay varios rincones asquerosos, en donde se acumulan materias fecales en abundancia y sobre todo se distinguen por sus aromas otros rincones convertidos en retrete público con mengua de la higiene. En suma: que allí hay un abandono que no tiene paso.

Adición.—Por el Ministerio de Fomento se ha dispuesto que se adicione el artículo 20 de la Instrucción de 14 de Junio de 83, referente al reglamento orgánico del Cuerpo de Ingenieros Agrónomos.

mos, con lo siguiente: «Cuando se trate de aprovechamiento de aguas para riegos, el Ingeniero Jefe del servicio agronómico informará sobre las necesidades y exigencias de los cultivos á que se destinan.»

—**Qué barbaridad!**— En las primeras horas de la mañana ocurrió ayer un ruidoso escándalo en la calle de las Cabezas. Un hombre, que debía llevar una borrachera descomunal, conducía un burro cargado de varios sacos de paja. El animal tropezó y cayó á tierra. Cualesquiera criatura racional hubiera prestado auxilio al burro para que se levantara; pero el hombre, lejos de hacer esto, resolvió por primera providencia matar al pobre boricorrico. Para conseguir sus propósitos comenzó á darle pedradas en la cabeza, hasta el extremo de que la sangre de la caballería bañara en grande cantidad el suelo. Los tremendos golpes que el animal recibía eran acompañados de las más horribles blasfemias que profería la otra bestia. El alboroto llamó la atención de algunos vecinos que advirtieron al dueño del burro del acto brutal que cometía, y por contestación recibieron los más groseros insultos. Al fin acudió el municipal del distrito, que detuvo al hombre y depositó á la víctima en una de las casas de la vecindad. Este hombre debería ir á Cuba á machacar cabezas de insectos, como intentaba hacerlo con la del infenso cuadrúpedo.

—**Asociación.**—La de obreros cordobeses ha acordado celebrar el lunes último de cada mes conferencias públicas en su actual domicilio de las Casas Consistoriales para cambiar impresiones, comunicarse con la Junta directiva y disertar acerca de los fines que á dicha Asociación dan vida.

—**Oposiciones.**—En los ejercicios verificados recientemente para proveer cuatro plazas vacantes de oficiales quintos, auxiliares de la Ordenación de pagos del Ministerio de Ultramar, ha sido calificado y aprobado en cuarto lugar, y por lo tanto propuesto para ocupar una de expresadas plazas, nuestro joven amigo paisano don Carlos Osuna y Carrión, que hizo unos brillantes ejercicios. Le enviamos nuestra sincera enhorabuena, deseándole los mayores adelantos en su carrera.

—**Tarifa anulada.**—La compañía de ferrocarriles andaluces anuncia al público que á contar desde el día 5 de Septiembre del corriente año, quedará nula la tarifa especial número 8, para el transporte en pequeña velocidad, por wagon completo, de *orijos* de todas clases y *heces de vinos secos*, que empezó á regir el día 6 de Febrero de 1886. El aviso tiene fecha de 21 de Agosto del corriente año.

—**Sea.**—Se nos dice hay grande animación en el vecindario de la plaza de Colon para la velada que digimos se celebrará en aquel estenso paraje el día treinta y uno de este mes y primero de Septiembre próximo.

—**Preliminares.**—El lunes dos de Septiembre inmediato, á la una de la tarde, deberá verificarse en las Casas Consistoriales de esta capital, con asistencia de la comisión respectiva, el sorteo de las tiendas y puestos que se establezcan en la próxima feria de Nuestra Señora de la Fuensanta; y desde el día queda abierto el oportuno registro de unas y otros en la Secretaría municipal.

—**Inscripciones de Denda.**—Por la Dirección general de la Denda pública se han expedido unas por bienes de Beneficencia vendidos con arreglo á las leyes desamortizadoras á favor de la Casa cuna de Priego, al hospital de Jesús Nazareno de Baena, al patronato de Lopez Gonzalez de los Rios, y el idem de Juan Jimenez.

—**Tarifa especial.**—La Compañía de los ferrocarriles andaluces acaba de publicar la combinada A. B. número 1, P. V., aprobada por real orden de 24 de Junio último, para el transporte de mercancías varias.

—**Notable banda.**—Brevemente saldrá de esta capital, para amenizar las fiestas que se celebrarán en Martos, Linares y Lucena, la notable banda de música de Cazadores de Cataluña.

—**Exceptuados.** Han quedado exceptuados de entrar en sorteo para los ejércitos de Cuba y Puerto Rico, los sargentos que no lleven dos años de permanencia en la Península desde su regreso de las citadas islas.

—**Registrador.**—El nombramiento del magistrado excedente de Audiencia territorial, don Manuel Yaste y Martinez, para el cargo de Registrador de la propiedad de este partido, ha sido con el carácter de interino.

—**Los que viajan.**—En uno de los últimos días llegó á Cádiz nuestro distinguido amigo... notable escritor señor don

Federico Arnaiz, Teniente Coronel de Caballería, que suele honrar con frecuencia las columnas del DIARIO DE CÓRDOBA.

—**Fallecimientos.** Los diez ocurridos el 14 en esta capital lo fueron por hidropesía, neumonía, raquitismo, úlceras, cáncer, tuberculosis, antes de nacer, gastro enteritis, tifas y noma. Y los dos del 15 por fiebre y gangrena.

—**Voluntarios.** La noche del miércoles marcharon los de Córdoba para su embarque en Cádiz y que van á Cuba á defender á la madre patria. Que nuestros santos tutelares los protejan.

—**Afección.**—Parece se ha agravado en la que padece en la vista, nuestro estimado amigo y compañero don Julio Pellicer, por cuyo pronto restablecimiento nos interesamos.

—**Mención.**—Con una honorífica ha sido agraciado nuestro paisano don Rodrigo Carrillo Albornoz y Vergara, Capitán de Estado Mayor, por lo que le damos nuestro parabien.

—**Secretario.**—Lo ha sido nombrado del Gobierno civil de Lugo nuestro estimado amigo y paisano don Manuel Chappar Fernandez.

—**Aválisis.**—Se insiste en que ha sido ordenado el de las aguas de la fuente de la calle de San Fernando, por haberse denunciado contener materias fecales.

—**Trabajos.**—Ya se están llevando á efecto en la sección de quintas del Ayuntamiento de esta capital para el alistamiento del próximo sorteo.

—**Personal.**—Parece que ha solicitado ó trata de solicitar la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Villanueva de Córdoba un ilustrado joven abogado, y que suele favorecernos con su colaboración. Si los pueblos comprendieran la importancia de confiar ciertos cargos solo á personas de honradéz é idoneidad probada, serían los intereses locales los primeros favorecidos.

—**Pequeñas noticias.**—El guardia municipal número 24 denuncia á una vecina del Campo de la Verdad, que al parecer está demente y que ayer en el Puente Mayor maltrató á una niña que trató de arrojar al rio, lo cual evitaron dos jóvenes que pasaban por aquel sitio. —El 30 dice que se encuentra obstruida la cubeta urinaria de la calle de Juan de Mena. —El 45 denuncia á un sugeto que ayer promovió escándalo en una casa de lenocinio de la calle del Cardenal Gonzalez. —Se ha dado conocimiento á la Alcaldía de varios desperfectos que se notan en las fuentes públicas de esta capital. —El 40 detuvo ayer en la calle del Paraiso á un sugeto, que embriagado promovió escándalo.

—**Pensamiento.**—El hombre que no puede dedicarse á razonar, se dedica á contradecir.

—**Cantar.**—Que el amor es un infierno—suelen algunos decir.—Y es para mí un paraíso—desde que te conocí.

—**Malos instintos.**—La guardia civil de Villanueva de Córdoba detuvo el día veinte del corriente, poniéndolos á disposición del juez municipal de dicha villa, á los vecinos de la misma Juan Sanchez Rñiz y Bartolomé Cabezas Redondo, ambos empleados en la Administración de Consumos de aquella localidad, los cuales prendieron fuego intencionadamente á una pila de leña que había en la puerta del ventorrillo situado en la dehesa de «Navalengua», de aquel término, habiendo reducido á cenizas cuatro carros de aquel combustible.

—**Licitación.**—Por diez dias, á contar desde el 22, se anuncia en Fuente la Lancha la subasta de las especies de consumo por no haber tenido efecto la del 5 de Julio.

—**Prórroga.**—Se ha concedido licencia á don Segundo Achutegui y Gelo, Juez de primera instancia del partido de Baena, en esta provincia.

—**Un ahogado.**—La guardia civil de Pueblo Nuevo dá conocimiento de que á las nueve de la noche del día 22 del actual, en el arroyo de la «Parrilla», sitio conocido por los «Piloncillos», término de Fuente Obejuna, se ahogó el vecino de la aldea de Peñarroya, Pablo Gonzalez Chavero, natural de Malpartida (Badajoz), de veinte y tres años, de oficio minero, que había ido á dicho punto con objeto de bañarse. Se dió aviso al juzgado y el cadáver fué trasladado al cementerio de dicha villa.

—**Puente Genil.**—Durante la ausencia del Alcalde de dicha población, que actualmente se encuentra en Carratraca, por motivos de salud, se ha hecho cargo de la presidencia de aquel Ayuntamiento don Juan Fernandez Estrada.

—**Jueces municipales.**—A la lista que venimos publicando, añadiremos han sido nombrados suplentes del juzgado de Guadalcázar don Joaquín Aguilar, de

La Carlota don Cristóbal Garcia, de Villa del Rio don Bartolomé Castro, de Villafraanca don Juan Luis Castro, don Montoro don Miguel Rojas, de San Sebastián de los Ballesteros don Francisco Beltrán, de la Victoria don José Blé y de Fuente Palmera don Gerónimo Gonzalez.

—**Industria.**—El laborioso industrial de Puente Genil don Antonio Baena Delgado, ha tomado en arriendo la fábrica de harinas llamada «Los Remedios», hoy «Angelita», situada en Campanillas (Málaga). Le deseamos toda clase de prosperidades.

—**Telegrama.**—En Madrid, estación central, se halla detenido un despacho expedido en Peñarroya el día 21, para el señor Sanchez Cia, sin señas.

—**Fallecimiento.**—Hemos sabido con disgusto el fallecimiento del Registrador de la propiedad de Uboda don José Fernandez Estrada, natural de Puente Genil, y hermano del actual Alcalde de dicha población. Acompañamos en su sentimiento al señor don Juan Fernandez Estrada y á su distinguida familia.

—**Caballerías.**—Una yegua blanca, un mulo y una mula han sido últimamente robados á un vecino de Aguilar: una caballería menor á otro de San Sebastián de los Ballesteros, y otra á uno de Belmez.

—**Edicto.**—Por nro del juzgado de Estepa se llama á Francisco Martinez Barea, vecino de Córdoba, para declarar en causa por hurto.

—**Enlace.**—Ha contraído matrimonio con la bella señorita doña Amparo Naranjo en Villanueva del Rio (Sevilla) el alcalde de Hornachuelos (Córdoba) señor Garcia Duran. Deseamos gran felicidad á los nuevos cónyuges en su nuevo estado.

—**Chispa eléctrica.**—Una ha matado estos dias á una muger en Rábanos (Burgos) y ha herido á otros cinco sugetos.

—**Ganados.**—En los de la provincia de Lérida está haciendo la epizootia muchos estragos.

—**¡Cuanto humo!**—A 266 593.90 pesetas asciende lo recaudado el mes anterior por renta de tabaco en la provincia de Almería.

—**Carreras.**—Las habrá de velocípedos el 29 en Sanlúcar.

—**Manifestación.**—Los reservistas han recorrido las calles en Sevilla cantando y bailando como si fueran á una fiesta, cuando iban á salir para embarcarse en Cádiz. Acompañaron á las tropas los estudiantes con banderas, farolas y una banda de música. En la estación, bien adornada, se quemaron muchas lincas de bengala. Hubo mucho entusiasmo, discursos patrióticos y lágrimas. Esto último sobre todo.

—**Doble crimen.**—Gran indignación ha producido en Málaga el cometido el miércoles en el inmediato cortijo «La Laguna» Un yerno del dueño disparó á este un tiro de escopeta y otro á la esposa, dejando á los dos sin esperanza de vida. El agresor huyó, y se procura activamente su captura.

—**Circular.**—El Boletín Oficial de la provincia de Sevilla, ha publicado una circular de la zona de reclutamiento de Osuna, por la que se llaman al servicio activo 228 reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1894, cuyo número empieza en el 1.220 y termina en el 1.408, ambos inclusive. Dichos reclutas deberán estar concentrados en las oficinas de la expresada zona el día 4 del próximo mes de Septiembre.

—**Fósforo vivo.**—Por disposición reciente queda esta materia incluida en el monopolio de la cerilla fosfórica, y por tanto solo el gremio de fabricantes de cerillas puede hacer las importaciones á España. Como artículo monopolizado ó estancado, queda sometido su tránsito, estancia ó almacenado y consumo á las reglamentaciones gremiales y á una fiscalización rigurosa. Conviene, por tanto, que el público y los que comercian con ese producto se informen antes de realizar alguna compra ó alguna expedición para no incurrir en responsabilidades fiscales, que se exigirán á los que efectúen esos actos sin los requisitos necesarios.

—**Purpurado.**—Se encuentra en Oviado, hospedado en el Monasterio de Pelayo, el Emmo. señor Cardenal Arzobispo de Sevilla, que muy en breve saldrá para el balneario de Caldas de Reyes. Visitará también Covadonga, Gijón, Avilés, Luanco y otros puntos antes de regresar á la capital de su Archidiócesis.

—**Expositores.**—No son pocos los de esta capital que van á asistir con valiosos ejemplares á la Exposición de Floricultura y Arte retrospectivo que se pro-

yecta en Cabra con motivo del dia de la Virgen de la Sierra.

—**Bajo un árbol.**—¡Ay!—¿De qué te quejas?—Que me subí á este árbol y se me cayó la chaqueta.—Eso no es motivo para quejarse.—Si lo es; porque la tenía puesta.

LA PERLA

HELADOS PARA HOY

Mantecado.—Crema de Café.—Chufa.—Naranja.

En el transcurso del año 1888 ha recibido dos premios más, por su excelencia, la ya célebre Agua de Florida de Marray y Lanman. En la exposición de Barcelona, España, obtuvo la medalla de oro y en la de Amberes, Bélgica, la medalla de plata.

En el término de su existencia que hoy cuenta mas de tres cuartos de siglo, ha merecido este rico perfume numerosos premios y pruebas de su popularidad, pero ninguno mas elocuente que el aumento constante de su venta, apesar de las mil imitaciones con que diariamente se engaña al público.

Exíjase siempre la Marca Industrial y señas de Lanman y Kemp, New York.

Al por mayor señores Vicente Ferrer y Compañía, Plaza Moncada, Barcelona.

Boletín religioso.

—**SANTO DE HOY.**—El Purísimo Corazón de María Santísima, San Luis, rey de Francia, y San Ginés de Arlés, mártir.—Mañana, San Felipe Benicio, confesor y San Ceferino, papa y mártir.

—**JUBILIO CIRCULAR.**—Hoy, en la iglesia Auxiliadora de San Agustín, por don Julio Vidal, en sufragio de su esposa doña Josefa Perez.

—En la Santa Iglesia Catedral, predicará hoy el Sr. Dr. D. Ruperto Cuadrado y Aranda.

—Último dia de solemne novena que en la Iglesia de los PP. de Gracia la Comunidad de Misioneros del Inmaculado Corazón de María, con su Archicofradía, dedican á su excelsa Titular y patrona en el corriente año: dará principio á las seis de la tarde, con exposición del Santísimo Sacramento, Estación Mayor y Santo Rosario. Seguirá el ejercicio propio, cánticos y sermón por el Sr. Dr. D. José Roca, Magistral de la Catedral de Sevilla, terminándose con los Gozos y Reserva. A las siete se celebrará la Misa de Comunión general, con acompañamiento de armonium, motetes y plática preparatoria. A las diez Misa solemne con orquesta, pronunciando el panegírico de la Excelsa titular el señor Dr. D. Manuel Gonzalez Francés.

Mañana, á las siete se cantará una Misa de Requiem por los Archicofrades.

—Hoy á las nueve se celebrará una solemne misa cantada en el Monasterio de la Encarnación, al Purísimo y Sacratísimo Corazon de María.

—En la real iglesia de San Hipólito tendrá hoy la Congregación de Madres Cristianas, la Comunión general á las ocho de la mañana.

—El martes próximo 27 del corriente, celebrará la Congregación de Escolapias Hijas de María, del Colegio de Santa Victoria, la fiesta en honor de su fundador San José de Calasanz, en la que celebrará la Misa el Muy Ilustre Señor Dean y predicará el Muy Ilustre Señor Doctoral de esta Santa Iglesia.

—Los asociados á la corte de María, visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Encarnación, en su iglesia.

†

LA SEÑORA

Doña Dolores Fernandez de Molina

Falleció el 26 de Agosto de 1892

R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana en la iglesia parroquial de San Miguel, desde las siete y media en adelante, por los señores Sacerdotes invitados al efecto, serán apicadas en sufragio del alma de la finada.

Sus hijos ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarla á Dios Nuestro Señor.

Segunda sección, á las nueve y tres cuartos.—La zarzuela en un acto, *Los dineros del Sacristan.*

Tercera sección, á las diez y tres cuartos.—La zarzuela en un acto, *La madre del Cordero.*

Cuarta sección, á las once y tres cuartos.—La zarzuela en un acto, *Campañero y Sacristan.*

Precios para cada sección.

Palcos sin entrada, 2 peseta 10 céntimos.—Sillas con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro con idem, 30 céntimos.—Entrada para palco, 30 céntimos.—Entrada de grada, 15 céntimos.

PLAZA DE TOROS DE CÓRDOBA

Con permiso de la autoridad y si el tiempo no lo impide se verificará una extraordinaria corrida de NOVILLOS DE MUERTE en la tarde del domingo 25 de Agosto de 1896.

Se picarán, banderillearán y estoquearán cuatro bravos novillos (desecho de cerrado y tiente) de la acreditada ganadería de don Francisco Salas, vecino de Colmenar Viejo, con divisa verde y blanca.

Espadas: Manuel Albariño y Manuel López, *Plantao*, el primero de Córdoba y el segundo de Sevilla, los que matarán alternando.

Picadores: Manuel Fernández, *Panrito*.—Miguel Sánchez, *Botero*.—Rafael Luque, *Mijitas*.

Banderilleros: Manuel Saco, *Cantimplas*.—Mariano Roldán, *Perdigón*.—Rafael Martínez, *Regatero*.—ANTONIO MÉRINO, **BOLO**, el que se obliga á banderillear solo uno de los novillos.

Puntillero: Manuel Garcia, *Binquini*.—Todos de Córdoba.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las tres, y la corrida empezará á las cinco en punto.

Precios.—Sombra: Sillas de palco sin entrada, 50 céntimos de peseta.—Entrada general, 50 céntimos.—Sol: entrada general, 25 céntimos.—No hay medias entradas ni en sol ni sombra.

Las bandas de música y cornetas del batallón cazadores de Cuba, tocará escogidas piezas desde una hora antes de empezar la corrida.

Ultima hora

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Madrid 24.

Pierden consistencia los rumores de trastornos desde que se conoce que el gobierno está sobre aviso y dispuesto á castigar duramente á cualquier loco que intente alterar en estos momentos el orden público, seguro de todo punto de que el pueblo en masa lo rechazaría por antipatriótico.

Madrid 24.

Los insurrectos cubanos tratan de aprovechar el tiempo antes de que puedan emprenderse por nuestras tropas las operaciones en grande escala; pero todos sus esfuerzos se estrellan ante el heroísmo de nuestros bravos soldados que suelen castigarlos y los rechazan en todas partes donde tratan de sorprenderlos.

Una terrible tormenta se ha desencadenado sobre esta corte. Las líneas telegráficas están en completa interrupción, por cuya causa reduzco el servicio.

Se anuncia la publicación de un decreto dejando en libertad á los presidentes de las Audiencias para hacer el nombramiento de jueces.—EXPRESS.

Madrid 24 (10:15 noche.)

Reina completa tranquilidad en Valladolid.

Han sido presos los autores de los alborotos ocurridos en aquella capital.

Según telegrama recibido de Cuba, el general Martínez Campos continúa en Santa Clara, sin novedad.

Nada de operaciones.

Se activan los preparativos para hacer un nuevo envío de 25.000 hombres á Cuba.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

EL CAÑON INTERESANTE A TODOS.

LA MAS IMPORTANTE FABRICA DE CALZADO DE ESPAÑA ESTABLECIDA EN GRANADA, PUERTA REAL

Debido a la gran importancia de esta casa, que ocupa en sus talleres 400 operarios de ambos sexos, y a su buena organización, podemos ofrecer al público precios imposibles de competencia...

Visítad nuestro establecimiento ANTES DE COMPRAR EN NINGUNO, Y LUEGO COMPARAD.

No es nuestro sistema prometer en pomposos anuncios lo que no es verdad. Acudid y vereis botinas de piel mate, dos suelas, punteadas, de 1.ª para hombre, a 28 reales par, y cien clases más imposibles de expresar en anuncios que nadie cree y que realmente ofrecemos al público.

Para señoras tenemos botas de chagró de 1.ª, dos suelas, a 18 reales par, y mate y charol a 22 reales, y mil clases más.

Para niños, extenso surtido difícil de enumerar; solo viéndola se puede juzgar lo que decimos.

Calzado napolitano para el campo; calzado de abrigo; zapatillas; botas suela de cañamo para cazadores, y cuanto pueda desear el público encontrará en nuestros depósitos.

Ni clavos, ni cartones, ni badanas, ni engaño

500 pares de elaboración por día es el gran secreto de nuestra industria

NOTA.—No siendo nuestro ánimo perjudicar a la clase obrera de nuestro gremio, invitamos a cuantos operarios lo deseen a trabajar en nuestros talleres.

AVISO.—Todo calzado vendido en nuestras sucursales lleva su precio estampado en la suela, que es fijo, verdad invariable para todo comprador.

Sucursal en Córdoba, Cuesta de Luján número 3.

Máquinas Singer para coser. SINGER logo. Máquinas Singer para coser a Ptas. 250 semanales. PARA FAMILIAS INDUSTRIALES

LA COMP. FABRIL SINGER CORDOBA 14, AYUNTAMIENTO, 16. Grandes descuentos al contado. Enseñanza gratis a domicilio. ALGODÓN, SEDA, AGUJAS, ACEITE Y PIEZAS SUELTAS. No tenemos camisas ni relojes; solo máquinas SINGER. Pidanse catálogos, que se dan gratis. UNICA SUCURSAL EN CORDOBA 14, AYUNTAMIENTO, 16

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MEDICAS de TODOS LOS PAISES. HARINA LACTEADA NESTLÉ. ENRIQUE NESTLÉ VEVEY SUIZA. La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos. La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión. La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea. La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición. La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños. La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida. La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente el leche materna cuando esta es deficiente. La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales. De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Para pedidos, dirigirse a la señora viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

TALLER DE MARMOLES DE MARIANO BLANCAS LICEO 53, Y CRISTOBAL COLON 58 FRENTE AL GRAN CAPITAN CORDOBA

Construcción de panteones, escaleras, fuentes, altares, chimeneas, pilas, baños tapas de muebles, mesas de café, pavimentos, mostradores, chapas para zócalos, lápidas de mármol negro de Bélgica y primera de Carrara, en todas clases y formas y cuantos trabajos sean convenientes a este ramo. El público, a quien recomendamos tan acreditado establecimiento, puede tener la seguridad de encontrar en él trabajos de indiscutible mérito y de economía en los precios.

BAÑOS Y AGUAS TERMALES DE Alhama de Granada

Termas de Martos.

Sulfatadas, cálcicas, nitrogenadas, sulfhídricas.

47º centígrados temperatura.—97,62 por 100 de gas AZOE.

Temporadas oficiales, de 20 de Abril al 20 de Junio y de 1.º de Septiembre al 31 de Octubre.

Curación radical del Reumatismo. Diatesis úrica. Neuralgias. Neurosis. Trastornos del corazón. Enfermedades del cerebro y médula. Sífilis. Lesiones traumáticas. Afecciones de la piel y escrofulosas por la aplicación del gas azoe en las enfermedades del aparato bronquico-pulmonar, cardiaco, genito-urinario, gastro-intestinal y sistema nervioso.

Magnífico balneario. Pintorescos jardines. Instalaciones balneoterápicas de primer orden. Poco más de tres horas del apeadero de San Francisco de Loja, línea de los Andaluces. Billetes de ida y vuelta a precios reducidos durante las temporadas oficiales. Tarifas de fonda con combinaciones desde 18 a 40 reales diarios.—Administrador, D. Agustín Martín.

RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO

de la Señora S. A. ALLEN

Para restaurar las canas a su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito. Depósito Principal: 114 y 116 Southampton Row, Londres; París y Nueva York. Véndese en las Peluquerías y Perfumerías.



LA PALATINE

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Explosiones y accidentes personales a prima fija

(THE PALATINE INSURANCE COMPANY, LD.)

Establecida legalmente en España desde 1891

CAPITAL: 34 MILLONES DE PESETAS

Ingresos en 1894 por Primas, Rentas, Intereses etcétera. Ptas. 22.975.530

Siniestros pagados en 1894 Ptas. 14.296.825

LA PALATINE además de asegurar contra incendio a las primas corrientes, garantiza sin pago de extraprima, cuando así se estipule especialmente, contra las pérdidas causadas por la explosión del gas para el alumbrado ó calefacción y las que ocasiona la caída del rayo, se produzca incendio ó no.

Asegura también contra la pérdida de alquileres ó rentas por causa del incendio.

Como la Compañía no es mútua, sus asegurados no incurrir en responsabilidad alguna.

Los siniestros se arreglan y se pagan inmediatamente.

Esta Compañía tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

Oficinas principales, 32 Brown Street, Manchester, y 101 Cheapside, Londres, E. C.

DIRECCION DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA

CALLE DE ALCALÁ, 23 DUPLICADO MADRID

Directores: Sres. D. Guillermo E. Dunn y D. José Alguer.

Delegado en la provincia de Córdoba, señor don Antonio Torrellas Naval. Oficina: calle Pierna 9.

Inspector, don Manuel Páscar.

Eusebio Sanchez Gimenez S. PARAISSOS CORDOBA.

Rejas Vizcainas F S, 4 2/5, 250, 275 y 3 pesetas una. Chapa galvanizada ondulada, número 28, 2 metros 15 centímetros de largo por 82 ancho; 525 pesetas uno. Idem número 26, 215 idem por 84 idem; 550 pesetas idem.

Espino artificial, 4 puas, 7 pesetas los 100 metros.

Catres tela metálica, 6 pesetas.

No comprar sin ver el surtido de esta casa en ferretería, batería de cocina, metales, mundos, tubería de hierro y plomo y cuantos artículos trabaja.

Gran surtido en losetas, azulejos y mosaicos.

LA URBANA

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS SOBRE LA VIDA

Establecida en París 8, calle La Pelotier, desde el año 1865

Vigilada por el Gobierno francés

Autorizada en España por R. O. de 18 de Octubre de 1881

FONDOS DE GARANTÍA

Las existencias de la Compañía (capital social de DOCE MILLONES DE FRANCOs, reservas etc.) representadas por fincas, metálico, valores mobiliarios franceses de 1.ª clase, alcanzan en 31 de Diciembre de 1891,

30 millones de francos

Trescientos veinte millones de reales

Es de importancia notar que la Compañía las evalúa al precio que han costado, muy inferior al que en la actualidad valen y representan.

Representante en Córdoba, don Rafael Gonzalez Lopez, Madera Alta 80.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito.

* Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

cura todas las Enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosa.

En Paris, casa J. FERRÉ, F.º 102, rue Richelieu, S.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presenta Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez años de éxito, premiadas con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Malaga, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diaristas. Se prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del E.º, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR INFALIBILE AGRADABLE INEFALIBILE ZARZAPARRILLA DE BRISTOL CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES EFICAZ

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer, Barcelona.

RHUM QUINQUINA PARA EL CABELLO CRUSSELLAS HÑO Y CIA HABANA

Agente general: F. Armenteras.—Barcelona.

Taller de guarnicionería DE CRISTOBAL CASAS CALLE LICEO 52

Confección y compostura de toda clase de sillas y guarniciones finas y de carro, a precios sumamente económicos.

Se arrienda desde el día la casa número 8 calle Cristo de San Rafael, y la número 17 calle Huerto de San Andrés, y un apartado en la casa número 15 calle Conde Arenales: darán razón, calle Hornos del Duende 2. 84-3

ACADEMIA DE MAZAS

PEZ, 40, 2.º Y 3.º - MADRID

Preparación especial para

arquitectura, ingenieros industriales de caminos, minas, agrónomos y de montes

Los brillantes resultados que viene obteniendo esta Academia, están a disposición de los padres y encargados de los alumnos, en la secretaría de la misma.

Lo amplio y desahogado del local que ocupa, permite la admisión de diez y seis alumnos internos, cuyo régimen de vida puede conocerse visitando la Academia.

Las clases están separadas desde 1.º de curso, para cada preparación especial

Profesorado compuesto de Arquitectos, Ingenieros y Directores en Ciencias.

LA CORRESPONDENCIA

AL DIRECTOR, A. DE MAZAS

Arrendamiento. Se hace de la casa calle de Madera alta número 84: para tratar Fernandez Ruano núm. 20. 84-3

Música y pianos

En el acreditado depósito en Córdoba, situado calle Morería número 3, se halla de venta toda la música que se desee, en mejores condiciones que si la encargaran fuera, por evitarse gastos de correo y otras molestias, y con el 50 por 100 de rebaja. Se alquilan pianos desde diez pesetas mensuales. Se afinan como también armonios y acordeones a la mayor perfección por un profesor muy práctico y acreditado. Y se hacen toda clase de reparaciones en los mismos, por un artista catalán dependiente de una gran fábrica representada por esta casa. Morería 3, Córdoba.

Se arrienda desde el día, en precio módico, la casa principal calle José Rey número 31, con puerta falsa a la de las Cabezas, jardín, azotea con preciosas vistas y recientemente obrada, pintada y acristalada. Informarán del precio y condiciones, y facilitarán la llave, en la número 16 de la misma calle. 84-1

Una joven con buenas referencias desea colocarse de doncella ó para el repaso y costura de ropa blanca. Informarán, Alfaro 66. 84-1

Casa de huéspedes

DE JOSÉ ARÉVALO

Calle Torres-Cabrera CORDOBA

Venta. Se hace de una sillaría ropa, banquetas, galería, esqueletos, muebles, gabinete y una mesa. Cabezas 2. 84-1

Arrendamiento. Se hace desde el día de una casa en la calle Bataneros 4 mo.º, que desemboca a la calle de José Rey, con buenas y cómodas habitaciones, cocina alta y baja, pozo y una buena azotea; su fachada moderna. Para tratar, Fernando Colón 1 (antes Ceniza). 84-1

Venta. Se hace de maderas de álamo blanco en la huerta llamada Chica, término de Villafra. nca: para tratar del precio y condiciones en calle de la Concepción 30. 84-1